

acontecer

migratorio

Año 47 / N° 11 - Noviembre 2024



El cambio climático es una amenaza creciente para las personas que huyen de la guerra

3

Editorial

13

Ir a la fuente

21

Desplazados en Haití por la violencia de las pandillas

4

El cambio climático es una amenaza creciente para las personas que huyen de la guerra

14

Amplían fecha de llegada a Costa Rica para que algunos ciudadanos apliquen en Movilidad Segura

24

El Papa a los Misioneros Scalabrinianos: "Los migrantes nos enseñan la virtud de la esperanza"

6

1.000 días de guerra a gran escala en Ucrania

17

Brasil recibe más de 146 mil solicitantes de reconocimiento entre enero de 2010 y agosto de 2024

26

Derecho a ir y venir

9

Migración regular a los países más desarrollados alcanzó cifras récord en 2023

18

RD: Ha deportado más de 60.000 indocumentados en octubre pasado

28

Baixada Santista recibe a más de 150 jóvenes en la Misión JUVES 2024

11

Tribunal australiano declara ilegal la vigilancia electrónica de migrantes indocumentados

19

Uno de cada 4 migrantes en Latinoamérica y el Caribe son niños desplazados por conflictos y desastres

29

Líderes del Movimiento Laico Scalabriniano se reúnen en San Pedro de Jujuy, Argentina

Director

P. JEFFERSON BARIVIERA, CS

Coordinadora Editorial

CRISTINA CASTILLO CARRILLO

Diseño y Diagramación

CEPAM

Ediciones

MISIONEROS DE SAN CARLOS

SCALABRINIANOS

PROVINCIA SAN CARLOS BORROMEIO

www.scalabrinisaintcharles.org

Calle 56bis # 35-47

Tel.: 57 601 393 6348

Bogotá, COLOMBIA

e-mail

acontecermig@gmail.com

 @CepamCaracas

 Cepam Caracas

Portada:

Refugiados de Camerún afectados
por las inundaciones

Foto: Andrew McConnell / UNHCR



MISIONEROS DE SAN CARLOS
SCALABRINIANOS

PROVINCIA SAN CARLOS BORROMEIO

**Las opiniones expresadas
en los artículos de esta revista
son de responsabilidad
de cada uno de los autores**

Hoy por hoy, somos testigos de los cambios cada vez más acelerados que se producen en un mundo en constante movimiento; no terminamos de asimilar ciertas situaciones, cuando se producen nuevos acontecimientos que cambian totalmente el panorama.

Entre estos cambios, el cambio climático es uno de los más preocupantes, dado que es un problema global que nos afecta a todos, especialmente a los más vulnerables. Al respecto, ACNUR ha publicado un informe en colaboración con 13 organizaciones expertas, en el que utiliza los datos más recientes para mostrar cómo las crisis climáticas interactúan con los conflictos, empujando a aquellos que ya están en peligro a situaciones aún más graves.

Con referencia a los conflictos, una constante a través del tiempo, dirigimos nuestra atención hacia Ucrania, cuando están a punto de cumplirse 1.000 días de guerra. Las necesidades de la población civil están creciendo en medio de intensos ataques, con otro crudo invierno en camino y a la espera del giro que darán los últimos acontecimientos...

Viniendo a nuestro continente, la ONG World Vision, en el foro "Conflicto, desplazamiento y protección de la infancia en contextos humanitarios", ha apuntado que, en Latinoamérica y el Caribe, 2,6 millones de personas viven internamente desplazadas debido a la violencia y los efectos del cambio climático y ha indicado que en Tapachula (México) el 40% de las personas migrantes son niños, mientras que en Colombia se estima que dos de cada diez migrantes son menores de 18 años.

De otra parte, en Haití, un conflicto que pareciera no tener conclusión, hasta septiembre pasado se registraron 702.973 desplazados internos, según cifras oficiales de la OIM. A ello se suman las 3.900 víctimas entre muertos y heridos en el primer semestre del año, después de que 2023 cerrara con unas 8.000 víctimas. Entre los factores que agravan la situación, la OIM mencionó el cierre del tráfico aéreo debido a tiroteos selectivos contra aviones comerciales, las restricciones en el acceso al principal puerto marítimo y el control de carreteras por grupos armados.

En cuanto a los Misioneros de San Carlos - Scalabrinianos, en ocasión de su 16º Capítulo General, tuvieron un encuentro con el papa Francisco, durante el cual el Sumo Pontífice reconoció la vitalidad del carisma scalabriniano en la Iglesia y animó a profundizar la misión de asistencia a los migrantes que les confió hace más de un siglo San Juan Bautista Scalabrini.

Para finalizar los invitamos a conocer la reflexión de P. Alfredo J. Gonçalves, CS con respecto al "derecho de ir y venir", que implica necesariamente una triple cara: la posibilidad de emigrar, la libertad de permanecer en la propia patria y el sueño anticipado de regresar (si se ha emigrado).

Y mientras todo cambia y las personas forzadas a huir marchan al ritmo incesante de la rotación de nuestro planeta, debemos tener en mente que ante los cambios la pasividad no es una opción.

Cristina Castillo Carrillo

Un informe de ACNUR revela que el cambio climático es una amenaza creciente para las personas que huyen de la guerra

BAKÚ – Un nuevo informe advierte que las personas forzadas a huir de la guerra, la violencia y la persecución se encuentran cada vez más en la primera línea de la crisis climática global, expuestas a una combinación letal de amenazas, y sin la financiación y el apoyo necesarios para adaptarse.

El informe, publicado hoy por ACNUR, la Agencia de la ONU para los Refugiados, en colaboración con 13 organizaciones expertas, instituciones de investigación y grupos liderados por refugiados, utiliza los datos más recientes para mostrar cómo las crisis climáticas interactúan con los conflictos, empujando a aquellos que ya están en peligro a situaciones aún más graves.

De los más de 120 millones de personas desplazadas por la fuerza en todo el mundo, tres cuartas partes viven en países severamente afectados por el cambio climático. La mitad se encuentra en lugares que sufren el impacto de conflictos y graves amenazas climáticas, como Etiopía, Haití, Myanmar, Somalia, Sudán y Siria.

Según el informe – **Sin Escape:** En la Primera Línea del Cambio Climático, el Conflicto y el Desplazamiento Forzado – para 2040 se espera que el número de países que se enfrentan a amenazas climáticas extremas aumente de 3 a 65, de los que la gran mayoría acogen a personas desplazadas. Del mismo modo, se prevé que la mayoría de los asentamientos y campamentos de refugiados experimenten el doble de días extremadamente calurosos para 2050.

“Para las personas más vulnerables del mundo, el cambio climático es una dura realidad que afecta profundamente sus vidas”, manifestó el Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados, Filippo Grandi. “La crisis climática está impulsando el desplazamiento en regiones que ya albergan a un gran número de personas desplazadas por conflictos e inseguridad, agravando su situación y dejándolas sin un lugar seguro al que ir”.

Un ejemplo es el devastador con-



Deterioro ambiental causado por el cambio climático en una ciudad ~ Imagen: DALL·E

flicto en Sudán, que ha obligado a millones de personas a huir, de las que 700.000 que han cruzado a Chad, un país que lleva décadas acogiendo a refugiados y que, sin embargo, es uno de los más expuestos al cambio climático. Al mismo tiempo, muchas de las personas que han huido de los combates, pero han permanecido en Sudán, están en riesgo de verse forzadas a un nuevo desplazamiento debido a las graves inundaciones que afectan al país.

Asimismo, el 72 por ciento de los refugiados de Myanmar han buscado protección en Bangladesh, donde las catástrofes naturales como ciclones e inundaciones se clasifican como extremos.

“En nuestra región, donde tantas personas han sido desplazadas durante tantos años, vemos los efectos del cambio climático ante nuestros propios ojos”, declaró Grace Dorong, activista climática y ex refugiada que vive en Sudán del Sur. “Espero que los testimonios de las personas en este informe ayuden a los responsables de la toma de decisiones a entender que, si no se aborda, el desplazamiento forzado – y el efecto multiplicador del cambio climático – empeorará. Pero si nos escuchan, también podemos ser parte de la solución”.

El informe también destaca que la financiación destinada a la respuesta climática no está llegando a las personas refugiadas, sus comunidades de acogida y otros colectivos en países frágiles y devastados por la guerra, por lo que su capacidad para adaptarse a los efectos del cambio climático está deteriorándose rápidamente.

En la actualidad, los Estados extremadamente frágiles ante el cambio climático reciben solo alrededor de 2 dólares estadounidenses por persona en financiación anual para la adaptación, un déficit

para 2040 se espera que el número de países que se enfrentan a amenazas climáticas extremas aumente de 3 a 65, de los que la gran mayoría acogen a personas desplazadas

sorprendente en comparación con los 161 dólares estadounidenses por persona en Estados no frágiles. Cuando la inversión llega a los Estados frágiles, más del 90 por ciento se destina a las capitales, mientras que otras zonas del país rara vez se benefician.

Estas conclusiones se publican en el marco de la COP29 en Bakú, Azerbaiyán, donde ACNUR está solicitando un aumento de la financiación en respuesta al cambio climático que llegue a los más necesitados. La Agencia de la ONU para los Refugiados también insta a los Estados a proteger a las personas desplazadas por la fuerza que además se enfrentan a la amenaza de desastres climáticos, así como a hacer posible que tanto los desplazados como las comunidades que los acogen tengan voz en las decisiones financieras y políticas.

“La emergencia climática representa una enorme injusticia”, declaró Filippo Grandi. “Las personas obligadas a huir y las comunidades que las acogen son quienes tienen menor responsabilidad en las emisiones de carbono y, sin embargo, están pagando el precio más alto. Los miles de millones de dólares en financiación climática nunca les llegan, y la asistencia humanitaria no puede cubrir adecuadamente una brecha cada vez mayor. Las soluciones están en nuestra mano, pero necesitamos una acción urgente. Sin los recursos y el apoyo adecuados, los afectados quedarán atrapados”.

1.000 días de guerra a gran escala en Ucrania



INEBRA – Cuando están a punto de cumplirse 1.000 días desde la invasión a gran escala de Ucrania por parte de la Federación Rusa, las necesidades de la población civil están creciendo en medio de intensos ataques y con otro crudo invierno en camino.

La destrucción de la infraestructura energética por parte de Rusia ha llevado a una pérdida total del 65 por ciento de la capacidad de generación de energía en los últimos meses, y los ataques continúan, interrumpiendo el suministro de electricidad, calefacción y agua.

El profundo impacto emocional en personas inocentes se hizo evidente durante mi visita al país la semana pasada; los intensos ataques a infraestructuras críticas e instalaciones civiles, junto con las constantes alarmas de ataques aéreos, se están cobrando un alto precio en la salud física y mental.

Desde agosto, unas 170.000 personas se han visto forzadas a abandonar sus hogares en el este, con muchas evacuadas de áreas en conflicto, uniéndose a los casi 4 millones que permanecen desplazadas dentro de Ucrania y 6,7 millones más que han buscado refugio fuera del país. Esto incluye a 400.000 nuevas personas refugiadas que cruzaron a Europa desde principios de 2024 hasta agosto de este año, para buscar seguridad ante la guerra y las bombas.

En Járkov, una de las regiones más afectadas por la guerra en el país, se escuchaban explosiones de fondo mientras visitábamos un centro colectivo apoyado por ACNUR, la Agencia de la ONU para los Refugiados. Ahí conocí a Svitlana, una mujer de 65 años cuyo aparta-



Una mujer visita la tumba de su hijo en Kiev
Fuente: rtve.es (Archivo)

mento fue destruido por una bomba semanas antes. Su serena determinación fue un poderoso recordatorio del espíritu de Ucrania, incluso cuando el trauma de la guerra impregna la vida diaria.

Uzhhorod, cerca de las fronteras con Hungría y Eslovaquia, se ha librado hasta ahora de ataques directos, pero la zona alberga a cientos de miles de personas desplazadas, y su capacidad para acoger a más, especialmente a aquellas con necesidades específicas, está cada vez más limitada.

Incontables niñas y niños continúan sus estudios en línea, perdiéndose la interacción social y las experiencias en el aula. En lugares como Járkov, los niños estudian en refugios subterráneos para evitar los frecuentes y disruptivos ataques aéreos. Estas escuelas "metro" carecen de luz natural y patios de recreo.

La visita coincidió con la primera nevada de la temporada, un recordatorio de las dificultades que se avecinan mientras la guerra a gran escala entra en su tercer invierno. Se necesita hacer mucho más para ayudar a la población civil a sobrevivir los próximos meses, ya que las instalaciones de energía y otras estructuras civiles siguen siendo atacadas. Ahora no es el momento para que los socios miren hacia otro lado.

casi 4 millones que permanecen desplazados dentro de Ucrania y 6,7 millones más han buscado refugio fuera del país

El llamamiento de ACNUR para responder a las necesidades humanitarias de las personas afectadas por la guerra y desplazadas en Ucrania y los refugiados de Ucrania en la región busca 1.000 millones de dólares estadounidenses para 2024 y está financiado en poco más de la mitad.

ses para 2024 y está financiado en poco más de la mitad.

**EN MEDIO DE LAS RUINAS DE LA GUERRA,
HAY ALGUNOS SIGNOS DE ESPERANZA**

Nuestro trabajo con el Gobierno de Ucrania es sólido a todos los niveles, lo que nos permite apoyar la respuesta humanitaria y los esfuerzos de reconstrucción en todo el país. El Gobierno ha estado liderando los esfuerzos humanitarios y de recuperación con una velocidad impresionante. Las fuerzas locales despejan rápidamente los escombros y protegen los lugares de los ataques, simbolizando la fortaleza y determinación de Ucrania.

Trabajando estrechamente con socios de la ONU y ONG, ACNUR se ha adaptado rápidamente al volátil entorno de Ucrania y a la escala y ritmo de la emergencia, combinando la ayuda de emergencia con los esfuerzos de recuperación a largo plazo. Desde el principio, hemos trabajado con un enfoque en soluciones, y hemos pilotado nuevas respuestas, como la asistencia en efectivo de emergencia, intervenciones en materia de vivienda y microcréditos para ayudar a las personas a recuperar su independencia y contribuir incluso mientras la guerra continúa.

Para algunos, la resiliencia se ha convertido en nuevos proyectos de emprendimiento. Olena, una madre de Járkov, abrió un negocio de lavado de coches con el apoyo de ACNUR, proporcionando estabilidad para su familia. Inna, otra mujer desplazada, comenzó un negocio de costura en Zakarpattia, capacitando a mujeres romaníes locales, creando lazos comunitarios y compartiendo sus habilidades. En la región de Kiev, Liudmila reconstruyó su hogar con la ayuda de ACNUR después de que fuera destruido. Liudmila está rehaciendo su vida, ahora cría gansos, y sonríe a pesar del dolor.

Los trabajadores humanitarios en Ucrania son ejemplares. Muchos de nuestros colegas nacionales están ellos mismos desplazados, y concilian sus propios retos personales con su compromiso de ayudar a los demás. Están afectados por ansiedad, depresión y trauma secundario, pero siguen siendo resilientes, valientes y dedicados.

Ninguno de los progresos logrados sería posible sin el generoso apoyo de los donantes públicos y privados de ACNUR. Las alianzas que hemos construido durante tres décadas en Ucrania son esenciales. Juntos, estamos marcando la diferencia.

***Resumen de las declaraciones formuladas por Kelly T. Clements,
Alta Comisionada Adjunta de la ONU para los Refugiados.***

Fuente: acnur.org 12-11-24



Migración regular a los países más desarrollados alcanzó cifras récord en 2023

Voz de América – La migración a los países que conforman la OCDE alcanzó un nuevo récord en 2023, según datos del grupo que reúne a las economías más desarrolladas. El año pasado, hubo 1,2 millones de nuevos inmigrantes regulares permanentes hacia EEUU.

La migración a los países más ricos del mundo alcanzó un nuevo récord en 2023, según un informe de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) difundido este jueves.

Los datos recogidos arrojan la cifra de 6,5 millones de migrantes permanentes que se establecieron el año pasado en los 38 países que integran la OCDE, lo que significa un 10 por ciento más que en 2022.

El informe apareció este jueves bajo el rubro de Perspectiva de la Migración Internacional 2024. También hubo un auge de migrantes temporales y personas que buscan asilo, muchos de ellos provenientes de conflictos, persecución o pobreza.

“Estos elevados flujos han alimentado una preocupación generalizada sobre el impacto de los migrantes en las economías y sociedades de los países receptores, pero también indican importantes oportunidades”, dijo el director de empleo de la OCDE, Stefano Scarpetta.

Este aumento apunta a la demanda de mano de obra extranjera y las brechas en la fuerza laboral que deja el envejecimiento de la población.

“En muchos países de la OCDE que enfrentan una escasez generalizada de mano de obra y cambios demográficos inminentes, el creciente número de migrantes laborales ha contribuido a un crecimiento económico sostenido”.

Según el alto funcionario, los países receptores tenían “prácticamente un control total” sobre a quiénes permitían ingresar formalmente, por lo que al aumentar las posibilidades de una “migración regular, ordenada y segura”, podrían ser capaces de gestionar mejor los flujos irregulares de personas.



Migrantes en el puente internacional Paso del Norte (Archivo)

EEUU COMO ESPEJO

Estados Unidos -cuyo presidente electo Donald Trump ha prometido deportar a los migrantes en masa- sigue siendo el principal destino de los trabajadores extranjeros.

En 2023, se registraron 1,2 millones de nuevos inmigrantes regulares permanentes, lo que es la cifra más alta desde 2006.

Cerca de un tercio de los países de la OCDE registraron una migración legal récord el año pasado, incluidos Gran Bretaña (747.000 llegadas), Canadá (472.000), Francia (298.000), Japón (155.000) y Suiza (144.500).

El número de inmigrantes disminuyó en otro tercio, concretamente en Dinamarca, Estonia, Israel, Italia, Lituania y Nueva Zelanda.

La OCDE (Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos) es una asociación de "conocimiento para la recopilación de datos, análisis y mejores prácticas en materia de políticas públicas" y trabaja de conjunto con más de 100 países.

OPORTUNIDADES EN LA ECONOMÍA INFORMAL

Buena parte del aumento en las cifras migratorias se debió a que las personas llegaron para unirse a familias ya establecidas legalmente en los países de la OCDE (43 por ciento), posiblemente como consecuencia de la pandemia de Covid-19, que retrasó las reunificaciones familiares, cerró las fronteras y dio lugar a requisitos de entrada más estrictos.

También hubo un aumento del 20 por ciento en 2023 en los extranjeros a los que se les concedió el derecho de residencia por razones humanitarias legítimas, según el informe.

De los 650.000 refugiados que recibieron protección oficial en los países de la OCDE, muchos huían de la guerra en Ucrania.

La migración laboral se mantuvo estable el año pasado. La OCDE afirmó que los migrantes estaban encontrando cada vez más trabajos asalariados.

Pero este no fue el caso de todos ellos y muchos migrantes crearon sus propios negocios para obtener un ingreso estable.

En 2022, por ejemplo, el 17 por ciento de todos los trabajadores autónomos en la OCDE eran inmigrantes legales, frente al 11 por ciento en 2006.

Dicho esto, las empresas comerciales creadas por migrantes, en particular a través de plataformas digitales que son relativamente baratas de establecer y facilitan el acceso a los clientes, generaron casi cuatro millones de nuevos empleos entre 2011 y 2021, afirmó.

Sin embargo, agregó, los trabajadores migrantes tenían más probabilidades que las personas nacidas localmente de tener trabajos inseguros, como en la economía informal, o de ser clasificados como "autónomos" por las empresas para las que trabajan.

Esto significaba que, en muchos casos, desempeñaban funciones similares a las de los empleados asalariados, pero no disfrutaban de ninguno de los beneficios que se les otorgaban a estos últimos.

(Con información de Agence France-Presse)

Fuente: vozdeamerica.com 14-11-24

Tribunal australiano declara ilegal la vigilancia electrónica de migrantes indocumentados

SÍDNEY, Australia / EFE – El Tribunal Superior de Australia, la máxima instancia del país oceánico, declaró ilegal este miércoles la imposición de dispositivos de vigilancia electrónica y toques de queda a más de 200 inmigrantes indocumentados que habían sido puestos en libertad el año pasado.

Esta decisión afecta a los inmigrantes no documentados, algunos con un historial delictivo, que fueron liberados el año pasado de los centros de detención para migrantes, ya que su deportación es inviable de momento y, por tanto, se exponían a una privación de libertad indefinida.



Foto: Rafael Ben / AriNewscom/
picture alliance ~ Fuente: dw.com

En un comunicado, el tribunal indicó que decidió por mayoría que “la imposición de cada una de las condiciones de toque de queda y de vigilancia” a estos inmigrantes, que tienen un visado temporal especial, es “punitiva y no puede justificarse”.

El fallo de hoy consideró que las leyes de emergencia presentadas en noviembre de 2023 por el Gobierno australiano y aprobadas por el Parlamento de Canberra para imponer medidas restrictivas “transgredieron” la separación de poderes entre el Poder Judicial y el Estado, al considerar que estas sanciones solo las pueden imponer los tribunales.

La decisión, que afecta a 150 órdenes de dispositivos electrónicos y 130 toques de queda impuestos, se da después de que esta misma instancia judicial determinara en un fallo del 8 de noviembre del año pasado que la detención indefinida de decenas de indocumentados sin posibilidad de deportación era ilegal.

La medida de entonces, que resultó en la puesta en libertad de más de 220 inmigrantes, motivó al Gobierno australiano a presentar leyes de emergencia, que fueron aprobadas por el Parlamento de Cam-

berra a finales de año, para vigilar y limitar el movimiento de estos migrantes por temor a que pongan en peligro la seguridad ciudadana.

Según información oficial citada hoy por la cadena pública australiana ABC, entre estos inmigrantes liberados el año pasado, 12 cumplieron condenas por asesinato o intento de asesinato, 66 por delitos sexuales, 97 por asalto y 15 por violencia doméstica, entre otros delitos.

Además, desde que fueron liberados, unos 65 han sido acusados nuevamente con una serie de cargos, principalmente por violar las restricciones que se les impuso, agregó la ABC.

La histórica decisión del año pasado decidió la suerte de NZYQ, un hombre rohinyá -una etnia birmana no reconocida por las autoridades de su país-, que se enfrentaba a la posibilidad de ser detenido de por vida porque ningún país había aceptado reubicarlo tras cumplir en Australia una condena de 10 años de prisión por delitos sexuales contra menores.

Australia impuso en 1992 una política de detención obligatoria de todos los solicitantes de asilo que llegan a este país por la vía marítima, la cual endureció más en 2013 cuando ordenó recluir a los "sin papeles" en centros para inmigrantes en alta mar o devolverlos a sus puntos de embarcación.

Muchos de los refugiados y solicitantes de asilo han huido de conflictos como los de Afganistán, Darfur, Pakistán, Somalia y Siria; otros de la discriminación, como las minorías rohinyá, en Birmania (Myanmar), o bidún, en la región del Golfo.

Muchos de los refugiados y solicitantes de asilo han huido de conflictos como los de Afganistán, Darfur, Pakistán, Somalia y Siria; otros de la discriminación...

Newsroom Infobae

Fuente: infobae.com 6-11-24

Ir a la fuente



Con un click vaya directamente a la fuente para acceder a breves videos y podcasts de algunas de las principales noticias

Qué es una DANA, el fenómeno meteorológico que provocó el peor desastre natural del siglo en España

**“Regresar a Venezuela es como si nos estuvieran dando un tiro”:
migrante en medio de caravana**

Más de 3 millones de sudaneses han huido por la guerra, Chad acoge a un millón

La Oficina de DD. HH. de la ONU está investigando crímenes atroces en Gaza

Albergues para migrantes en México se preparan ante posibles deportaciones masivas de Trump

Deportar a indocumentados no es buena opción para Estados Unidos

¿Qué pasará con las personas que ya aplicaron al “parole in place” tras la anulación del programa?

Amplían fecha de llegada a Costa Rica para que algunos ciudadanos apliquen en Movilidad Segura

SAN JOSÉ.- Las personas de nacionalidad nicaragüense, venezolana y ecuatoriana que hayan llegado a Costa Rica hasta el 15 de septiembre de 2024 o antes, podrán postularse al programa Movilidad Segura, que ofrece la posibilidad de trasladarse a Estados Unidos de manera legal.

Este programa desde Costa Rica está dirigido a los nacionales de estos países mencionados que se encontraban presentes en ese territorio en ese período, el cual fue extendido porque hasta hace poco se favorecían a aquellos que arribaron antes del 12 de junio 2023.

Se trata de un programa de Estados Unidos que ofrece la posibilidad de trasladarse a este país de manera legal. Inicialmente, esta plataforma desde Costa Rica solamente permitía postular a nicaragüenses y venezolanos, pero recientemente se incluyó a los ecuatorianos que deben cumplir igual el mismo período de entrada al país centroamericano.

Movilidad Segura es una iniciativa del Gobierno de Estados Unidos, respaldada por la Agencia de las Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR), la Organización Internacional para las Migraciones (OIM) y otros socios.



Entrevistas dentro del marco del programa Movilidad Segura ~ Foto: Movilidad Segura

EN LÍNEA

El proceso de aplicación se realiza en línea y de manera gratuita a través del sitio web oficial. Los interesados deben completar un formulario proporcionando información personal y de su situación migratoria. Si cumplen con los requisitos del programa, los aplicantes serán contactados para una entrevista presencial en Costa Rica.

Quienes postulan al Programa de Movilidad Segura y son contactados pueden optar por tres opciones seguras para viajar:

- Programas para familiares de personas refugiadas y asiladas en Estados Unidos.
- Reunificación para aquellas familias separadas en Estados Unidos.
- Procedimientos normales migratorios para personas de los tres países seleccionados.

Las decisiones finales sobre el ingreso a Estados Unidos son tomadas por las evaluaciones hechas por los miembros de Movilidad Segura, en los distintos países. Los interesados en aplicar deben asegurarse de cumplir con todos los requisitos establecidos y seguir el proceso para ser seleccionados.

Las decisiones finales sobre el ingreso a Estados Unidos son tomadas por las evaluaciones hechas por los miembros de Movilidad Segura, en los distintos países

Todos los servicios y procesos relacionados con el Programa Movilidad Segura son gratuitos. Por ello, desde el sitio oficial, los funcionarios aconsejan no confiar en nadie que solicite un pago por un servicio vinculado al programa.

La iniciativa de Movilidad Segura es un proceso de varias etapas que puede durar meses y no todas las personas que aplican son elegibles. Se recomienda paciencia para continuar con las solicitudes migratorias y de protección internacional gestionadas ante las autoridades en los respectivos países.

ACNUR informó que hasta el 12 de enero de 2024, más de 117,000 personas habían solicitado ingresar al Programa de Movilidad Segura y de manera extraoficial se dice que más de 12,000 ciudadanos han sido beneficiados. Algunos expertos han señalado que el plan es muy lento por lo que las personas acuden a otras opciones ilegales, sin embargo EEUU ha reiterado que es la forma más segura de entrar al país.

NACIONALIDADES BENEFICIADAS

Movilidad Segura funciona en los siguientes países, para ciertas nacionalidades, lo cual ha sido señalado como un obstáculo para otras personas de la región.

- **Costa Rica:** Personas de nacionalidad nicaragüense, venezolana y ecuatoriana que se encontraban presentes en el territorio de Costa Rica el **15 de septiembre de 2024 o antes**.
- **Colombia:** Personas de nacionalidad cubana, haitiana y venezolana que se encontraban presentes en el territorio de Colombia el **11 de junio de 2023 o antes**.
- **Ecuador:** Personas de nacionalidad cubana, haitiana, nicaragüense, venezolana y colombiano que se encontraban en el territorio de Ecuador el **18 de octubre de 2023 o antes**.

- **Guatemala:** Ciudadanos guatemaltecos y personas de nacionalidad salvadoreña, hondureña y nicaragüense que ingresaron a Guatemala antes del 16 de julio de 2024.

Los beneficiarios del programa Movilidad Segura son personas refugiadas, solicitantes de asilo y migrantes que pueden trasladarse de manera legal y segura a los Estados Unidos y a otros países.

Para obtener información adicional, por favor llame al Centro de Contacto de Movilidad Segura utilizando el número gratuito: 1800 001667. El Centro de Contacto de Movilidad Segura está abierto de lunes a viernes, de 7:00 AM a 7:00 PM. Para aplicar consulte.

(Fuente: Movilidad Segura)

Yolanda Ojeda

Fuente: diariolasamericas.com 14-11-24



Brasil recibe más de 146 mil solicitantes de reconocimiento entre enero de 2010 y agosto de 2024

E

l Boletín Migratorio, estudio difundido por el Ministerio de Justicia y Seguridad Pública (MJSP) a través de la Secretaría Nacional de Justicia (SENAJUS) en octubre de 2024, mostró que de enero/2010 a agosto/2024, 146.109 solicitantes de reconocimiento de la condición de refugiado en Brasil.

Solicitantes de reconocimiento de la condición de refugiado se refiere a personas que, habiendo presentado formalmente su solicitud y en trámite regular, se encuentran a la espera de una decisión sobre su solicitud de reconocimiento de la condición de refugiado por parte del Comité Nacional para los Refugiados (Conare).

El estudio muestra que el mayor número de solicitantes de reconocimiento proviene de Venezuela (254.186), seguida de Cuba (41.800) y Haití (40.483). Además, los datos indican que, entre los solicitantes, 269.473 son hombres y 179.879 son mujeres, siendo la mayoría en el grupo de edad de 25 a 40 años (171.873).

La investigación también muestra que, de enero de 2010 a agosto de este año, la región Norte recibió 299.704 solicitudes de reconocimiento del estatuto de refugiado. A continuación, se presentan las regiones Sudeste (73.672), Sur (22.264), Centro-Oeste (12.099) y Nordeste (3.008).

El Boletín de Migraciones es una importante herramienta de seguimiento cuantitativo para comprender las tendencias migratorias, planificar e implementar políticas públicas más efectivas y, así, garantizar la protección de refugiados y migrantes.

Vítor da Cruz Azevedo

Fuente: scalabrinianos.com 23-10-24



Foto: Adobe Stock

RD: Gobierno ha deportado a más de 60.000 indocumentados en octubre pasado

SANTO DOMINGO, República Dominicana – La Dirección General de Migración informó que en el pasado mes de octubre fueron deportados 60,961 extranjeros en condición irregular, 43,148 tras ser interdictos en operativos en todo el país y 14,970 que se acogieron al retorno voluntario por no cumplir con las normas que establece la ley general de Migración 285 – 04 y su reglamento de aplicación decreto 631 – 11.

La meta que se propuso el Consejo de Defensa y Seguridad Nacional a partir del mes de octubre fue repatriar 10,000 cada semana; antes de octubre, el mes con mayor cantidad de repatriados se registró en septiembre en que fueron enviados a su país de origen 27,084.

En el período enero-octubre se han enviado a su país de origen 406,860 extranjeros en condición irregular.

El director General de Migración, Luis Rafael Lee Ballester, indicó que desde el primer día al frente de la institución ha sido vigilante de que los procesos cumplan con los protocolos, con respeto a los derechos humanos, a la dignidad y a la integridad de los extranjeros interdictivos.

Lee Ballester añadió que personalmente se ha cerciorado de que los nacionales de otros países tengan alimentos garantizados y estén en condición de salud y reiteró que actuará apegado a la norma por lo que quienes tienen un proceso abierto serán verificados y posteriormente liberados, y que se mantendrán las operaciones a fin de garantizar el cumplimiento del mandato recibido del Consejo de Seguridad y Defensa Nacional.



Fuente: listindiario.com 5-11-24

Uno de cada 4 migrantes en Latinoamérica y el Caribe son niños desplazados por conflictos y desastres

Niños en Iquitos, Perú ~ Foto: Arlene Bax, Elissa Webster, Lour World Vision / Archivo Ocio Latino



Redacción Ocio Latino – Una de cada cuatro personas migrantes que transitan por Latinoamérica y el Caribe son niños o adolescentes y miles más son desplazados forzosos debido a conflictos y desastres, y corren un riesgo extremo de sufrir violencia, según avisa World Vision.

Así se ha expresado la ONG en el foro “Conflicto, desplazamiento y protección de la infancia en contextos humanitarios”, organizado con la participación de niños y niñas procedentes de Brasil, Colombia, México y Perú, y representantes gubernamentales, en el marco de la primera Conferencia Ministerial Mundial para Eliminar la Violencia contra la Infancia, celebrada este 7 y 8 de

noviembre, en Bogotá. (Colombia).

En este escenario, World Vision ha apuntado que, en Latinoamérica y el Caribe, 2,6 millones de personas viven internamente desplazadas debido a la violencia y los efectos del cambio climático y ha detallado que países como México, Perú, Colombia y Brasil figuran entre los que registran mayores contingentes de personas desplazadas. En concreto, ha indicado que en la ciudad fronteriza de Tapachula (México) el 40% de las personas migrantes son niños, mientras que en Colombia se estima que dos de cada diez migrantes son menores de 18 años.

“La intensificación de desastres climáticos, la crisis económica y el conflicto ha forzado el desplazamiento interno y la migración de millones de personas, que huyen de la pobreza, la inseguridad y el hambre. En muchos países, el conflicto lo detonan la violencia de pandillas, el narcotráfico y las crisis políticas, que también afecta a la infancia”, afirma Joao Diniz, líder Regional de World Vision.

Respecto a Haití, la ONG ha destacado que el conflicto desatado por pandillas y bandas criminales ha forzado el desplazamiento de

más de 700.000 personas este año y que, como consecuencia de esa situación, más de un millón de niños y niñas permanecen fuera de la escuela. Además, la violencia de género ha marcado la vida de miles de niñas y adolescentes en ese contexto.

ABANDONO DE ESCUELAS Y ABUSOS

Ailin, una niña dominicana que participa en el foro en Bogotá (Colombia), explica que la pobreza obliga a muchos niños y niñas y sus familias a desplazarse. “En muchos casos, los niños abandonan la escuela, algunos se ven forzados a trabajar y por necesidad entran en relaciones tempranas que derivan en abuso y embarazo adolescente”, cuenta Ailin.

Además, Bianca afirma que “la presencia de las pandillas” en sus comunidades es “un peligro y para los niños afrodescendientes el riesgo es mayor”. Caminar para ir a la escuela, o incluso jugar o estar con nuestros amigos en las calles es muy peligroso”, sostiene la adolescente brasileña del estado de Ceará.

Por su parte, Jeremías, niño colombiano de 12 años y moderador del foro, dice que “espera que los líderes mundiales sean contundentes con las leyes para castigar a las personas que ejercen violencia contra la infancia, y que escuchen las voces de los niños y adolescentes”. “Es urgente que los Estados y la sociedad civil atiendan las necesidades de protección de un creciente número de niños y niñas desplazados por el conflicto y la violencia”, puntualiza Joao Diniz./ Europa Press

“...algunos se ven forzados a trabajar y por necesidad entran en relaciones tempranas que derivan en abuso y embarazo adolescente”

Fuente: ociolatino.com 12-11-24

Desplazados en Haití por la violencia de las pandillas

La Organización Internacional para las Migraciones (OIM) denunció que más de 20.000 personas han abandonado Puerto Príncipe en tan solo cuatro días debido a la escalada de violencia de las pandillas, lo que ha agravado la crisis humanitaria en Haití.

“El aislamiento de Puerto Príncipe está amplificando una situación humanitaria ya de por sí terrible”, afirmó Grégoire Goodstein, jefe de la OIM en Haití.

Según datos de la organización, más de 17.000 desplazados se encuentran refugiados en 15 campamentos improvisados, mientras que el acceso humanitario a estas zonas resulta extremadamente difícil.

“Los trabajadores humanitarios enfrentan inmensos desafíos para llegar a las poblaciones afectadas”, añadió Goodstein. El aumento de la violencia ha interrumpido las cadenas de suministro esenciales, dejando a la capital haitiana en un estado de aislamiento crítico.

Entre los factores que agravan la situación, la OIM mencionó el cierre del tráfico aéreo debido a tiroteos selectivos contra aviones comerciales, las restricciones en el acceso al principal puerto marítimo y el control de carreteras por grupos armados.

En lo que va de 2024, se han registrado casi 4.000 muertes relacionadas con la violencia de pandillas, mientras que los casos de violencia de género, incluida la violencia sexual, han alcanzado niveles alarmantes.

La OIM ha lanzado un llamado urgente para incrementar la financiación de las operaciones humanitarias. Hasta ahora, el plan de respuesta de la ONU ha alcanzado solo el 42 % de su objetivo de 674 millones de dólares, cifra considerada crucial para mitigar la crisis.

Por su parte, el empresario Alix Didier Fils-Aimé, que asumió oficialmente el sábado como el nuevo jefe de Gobierno de Haití, enfatizó la urgencia de su administración al afirmar que “no tenemos estado de gracia ni tiempo para la observación. Cada hora cuenta, cada día perdido es un golpe a las esperanzas de nuestro pueblo”.



Desplazados reciben tratamiento gratuito en clínica móvil de la OIM ~ Fuente: Giles Clarke / UNOCHA

Fils-Aimé declaró que su principal objetivo será preparar el terreno para unas elecciones inclusivas y transparentes, como parte de una hoja de ruta que también incluye el restablecimiento de la seguridad, la atención a la emergencia humanitaria y la reactivación de la economía.

“Nuestra misión es clara: debemos devolver la esperanza a nuestro pueblo afrontando con determinación los grandes retos a los que se enfrenta Haití”, dijo, destacando que la inseguridad en todas sus formas física, económica y alimentaria será combatida “enérgicamente”.

Asimismo, subrayó la importancia de recuperar las carreteras y vías principales como rutas de conexión para la vida y la prosperidad. “Quienes han tenido que abandonar sus hogares deben poder regresar a ellos en condiciones de seguridad”, agregó.

Durante la ceremonia de toma de posesión en Villa d’Accueil, en Puerto Príncipe, Fils-Aimé invitó a los ministros a comprender la magnitud de las responsabilidades que asumen, destacando que “sólo la participación y la contribución de todos pueden dar respuestas eficaces y duraderas a los problemas que acucian al país”.

“Los medios son limitados. Las expectativas son inmensas. Hay que gastar el dinero público de forma racional y austera, con la máxima transparencia”, señaló.

Por otro lado, el presidente del Consejo Presidencial de Transición, Leslie Voltaire, expresó su respaldo al nuevo gabinete e instó a los ministros a actuar con urgencia.

“No nos queda mucho tiempo. Ahora es el momento de cambiar lo que hay que cambiar para salvar la transición”, afirmó. El inicio del mandato de Fils-Aimé marca un nuevo capítulo en la búsqueda de estabilidad para Haití, en un contexto de creciente inseguridad y necesidades humanitarias críticas.

(Con información de EP)¹

PUERTO PRÍNCIPE / EFE – Solo entre julio y septiembre pasado al menos 1.223 personas murieron y 522 resultaron heridas como consecuencia de la violencia y la lucha contra las bandas, según la Oficina Integrada de las Naciones Unidas en Haití (Binuh).

A ello se suman las 3.900 víctimas entre muertos y heridos en el primer semestre del año, después de que 2023 cerrara con unas 8.000 víctimas.

Haití tenía, hasta septiembre pasado, 702.973 desplazados internos, según cifras oficiales de la Organización Internacional para las Migraciones (OIM), y es muy probable que estas cifras aumenten con el recrudecimiento de la violencia de las bandas.²

“El aislamiento de Puerto Príncipe está amplificando una situación humanitaria ya de por sí terrible”

¹ infobae.com 17-11-24

² es-us.noticias.yahoo.com 14-11-24

¿Ya viste nuestro boletín de noviembre/diciembre?

Información
y orientación
para migrantes,
desplazados,
retornados,
refugiados
y población
vulnerable
en Colombia

ISSN: 2981-4871 (en línea)

Colombia Migrante

N° 172
Noviembre / Diciembre 2024

Humilitas
MISIONEROS DE SAN CARLOS
SCALABRINIANOS

Director
P. JEFFERSON BARIVIERA, CS

Coordinadora Editorial
CRISTINA CASTILLO CARRILLO

Diseño y Diagramación
CEPAM

Ediciones
MISIONEROS DE SAN CARLOS
SCALABRINIANOS - PSCB

Calle 56 Bis # 35-47
Barrio Nicolás de Federmán
Tel.: (57) 601 393 6348
Bogotá, Colombia

e-mail:
acontecermig@gmail.com

www.scalabrinisaintcharles.org

*Las opiniones expresadas
en los artículos de esta publicación
son de responsabilidad
de cada uno de los autores*

**Colombia ha tenido
más de 170.000 desplazados por la violencia
en lo que va de 2024**

La Oficina de Asuntos Humanitarios de Naciones Unidas en Colombia reveló en su más reciente informe que el número de desplazados por la violencia en el país superó las 171.700 personas (128.000 víctimas en casos de desplazamiento individual y 43.000 en casos masivos). Además, se advirtió un posible subregistro por falta de denuncias.

Nariño es por ejemplo el departamento con mayor número de denuncias de desplazamientos masivos.

“Las comunidades se ven forzadas a desplazamientos individuales en un patrón “gota a gota”, donde los lugares de recepción varían constantemente y los hechos victimizantes que causaron el desplazamiento forzado, muchas veces no son reportados” señala el reporte.

En relación con el confinamiento de las comunidades para resguardarse ante las acciones armadas de los grupos al margen de la ley, la Oficina de Naciones Unidas para la Coordinación de Asuntos Humanitarios (OCHA) indicó que las cifras siguen siendo preocupantes y más de 104.800 personas han tenido que restringir severamente su movilidad por estos hechos, especialmente en el Chocó, y debido a situaciones concretas como el paro armado del ELN.

“Los impactos de los confinamientos siguen siendo apremiantes, ya que limitan el acceso a servicios básicos como agua y salud, bienes de primera necesidad y acceso a alimentos y cultivos de pancoger” indica el documento.

Dentro de los números más graves dentro del informe de la Oficina, se expuso que los grupos armados ilegales ejercen influencia sobre al menos 9,3 millones de colombianos en las zonas periféricas, representando un 74% de la población rural en Colombia. Asimismo, se denunció un aumento en los ataques contra la población civil.

“Las víctimas por ataques contra la población civil han aumentado en un 17% frente al año anterior, exacerbando las condiciones humanitarias y los riesgos de nuevas emergencias en diversas zonas del país al impactar significativamente a la población civil” se lee en el documento.

Adicionalmente, la OCHA indicó que los grupos armados ilegales siguen imponiendo códigos de conducta sobre la población civil, censos y otros tipos de control que afectan el libre vivir de las comunidades.

Foto: Raúl Arboleda / AFP vía Getty Images
Fuente: wradio.com.co

scradio.com.co 7-11-24

**Mayor información
y suscripción gratuita:**

acontecermig@gmail.com

Humilitas
MISIONEROS DE SAN CARLOS
SCALABRINIANOS
PROVINCIA SAN CARLOS BORROMEIO

El Papa a los Misioneros Scalabrinianos: “Los migrantes nos enseñan la virtud de la esperanza”

El Papa Francisco volvió a denunciar la “indiferencia” generalizada ante la suerte de los refugiados y migrantes en el mundo de hoy, “agravada por el cierre de las fronteras”, y la creciente hostilidad contra ellos, y reiteró su petición de una respuesta compasiva a los desafíos migratorios.

“No olvidemos que los migrantes deben ser acogidos, acompañados, promovidos e integrados”, dijo al reunirse el lunes con los Misioneros de San Carlos Borromeo, comúnmente conocidos como scalabrinianos, con ocasión de su 16º Capítulo General.

La Congregación ha elegido el tema del Jubileo 2025 “Peregrinos de la esperanza” como tema central en 2024.

LA MIGRACIÓN PUEDE SER UNA PRECIOSA ESCUELA DE FE Y HUMANIDAD

Tomando como referencia este tema, el Papa reflexionó sobre la virtud de la esperanza en relación con tres aspectos de su ministerio: los migrantes, la pastoral y la caridad.

En primer lugar, destacó cómo los migrantes enseñan la virtud de la esperanza. Los migrantes abandonan sus hogares con la esperanza de encontrar una vida mejor, a menudo enfrentando el rechazo y las puertas cerradas, pero sin ceder a la desesperación. “Su determinación, a menudo inspirada por el amor a las familias que han dejado atrás, puede enseñarnos mucho”, dijo el Papa.

Por ello, animó a los scalabrinianos, cuyo fundador, San Juan Bautista Scalabrini, quería que fueran “migrantes entre migrantes”, a aprender de los migrantes a los que sirven, a compartir su camino y a crecer en solidaridad. “De este modo, a través de la interacción y el diálogo, y acogiendo a Cristo presente en ellos, creceréis en solidaridad unos con otros, poniendo vuestra confianza ‘en Dios y sólo en Dios’”, afirmó.

“No olvidemos el Antiguo Testamento: la viuda, el huérfano y el extranjero. Son los privilegiados de Dios.”



Papa Francisco con padre Chiarello, Superior General de los Misioneros Scalabrinianos ~ Foto: VaticanMedia

Al señalar que el deseo de migrar a menudo refleja un anhelo más profundo de salvación, el Papa Francisco remarcó que, a pesar de sus desafíos, la migración puede ser una "preciosa escuela de fe y humanidad".

CERCANÍA PASTORAL A LOS MIGRANTES

El Papa destacó además la necesidad de ofrecer una adecuada atención pastoral a los migrantes, porque, dijo, "la migración puede ser un momento de crecimiento sólo si se les da el apoyo adecuado".

"Para que los migrantes conserven la fuerza y la resiliencia necesarias para continuar su camino, observó el Papa, necesitan que alguien cuide sus heridas y los acompañe en su extrema vulnerabilidad física, espiritual y psicológica".

De ahí su llamamiento a "intervenciones pastorales eficaces que manifiesten cercanía a nivel material, religioso y humano, para mantener viva la esperanza y ayudarles a avanzar en el camino personal hacia Dios, fiel compañero de camino".

LAS SOCIEDADES DESARROLLADAS QUE ENVEJECEN NECESITAN MIGRANTES

Papa Francisco reconoció la vitalidad del carisma scalabriniano en la Iglesia y animó a profundizar la misión de asistencia a los migrantes que les confió hace más de un siglo San Juan Bautista Scalabrini

El pontífice también señaló que muchos países receptores, incluida Italia, necesitan migrantes ya que enfrentan tasas de natalidad en descenso y una población envejecida.

Por último, el Santo Padre pidió caridad hacia los migrantes, que a menudo se ven obligados a abandonar sus hogares por las injusticias, las guerras y la falta de oportunidades en sus países de origen y cuyo sufrimiento se agrava con el cierre de las fronteras.

RECHAZANDO LOS ESTEREOTIPOS EXCLUSIVISTAS

El Papa denunció una vez más la indiferencia generalizada ante la pérdida de muchas vidas y la explotación de los migrantes que luchan por sobrevivir huyendo del hambre y la persecución. Recordando la ley bíblica del Jubileo sobre la restitución de la tierra, pidió que se realice ese acto de justicia en el contexto actual "a través de obras de caridad que afirmen la dignidad y los derechos de cada persona".

De este modo, afirmó, "se rechazan los estereotipos exclusivistas y se considera a las demás personas, independientemente de quiénes sean o de dónde vengan, como un don de Dios, único, sagrado, inviolable, un recurso precioso para el bien de todos".

Al concluir, el Papa Francisco reconoció la vitalidad del carisma scalabriniano en la Iglesia y animó a profundizar la misión de asistencia a los migrantes que les confió hace más de un siglo San Juan Bautista Scalabrini.

Fuente: aica.org 28-10-24

Derecho a ir y venir

El “derecho a ir y venir” implica necesariamente una triple cara: la posibilidad de emigrar, la libertad de permanecer en la propia patria y el sueño anticipado de regresar (si se ha emigrado). Los tres verbos –emigrar, quedarse y regresar– dibujan los contornos de ese derecho fundamental de todo ciudadano. Centrándonos en el contexto actual, en la gran mayoría de los casos, en lugar de disfrutar de este “derecho a ir y venir”, los migrantes sufren la necesidad obligatoria de abandonar su propio país, el lugar donde están enterrados los restos de sus antepasados. La migración se convierte así en una vía de escape. *Escapar de la violencia* en todas sus manifestaciones: guerras, intolerancia étnico-religiosa, oposición política e ideológica, conflictos localizados; *escapar de la pobreza, la miseria y el hambre*, así como de las condiciones adversas que se manifiestan en la falta de tierra y trabajo o de oportunidades para abrir caminos hacia una vida mejor; *Escapar, finalmente, de los efectos devastadores de catástrofes cada vez más extremas*, causadas por el calentamiento global y la velocidad vertiginosa del cambio climático. El planeta Tierra, en su trayectoria genuina, es incapaz de reciclarse al ritmo frenético y alucinado con el que la política económica globalizada utiliza sus recursos.

Esta agitación febril de la humanidad, al sacudir las placas tectónicas de la economía capitalista de la ganancia y el mercado, sacude también las ondas superficiales, provocando así desplazamientos de masas humanas cada vez más frecuentes. Y, al mismo tiempo, más intenso, diversificado y complejo. De esto se puede concluir que el fenómeno migratorio en su conjunto, si en décadas pasadas tenía un origen y un destino más o menos predeterminados, hoy en día los migrantes comienzan a deambular por los caminos sin saber dónde replantar las raíces arrancadas a la fuerza. En una palabra, la migración es cada vez más incierta, más insegura y más preocupante. En los caminos y horizontes de los migrantes, las nubes se acumulan y se espesan oscuramente. Desde esta perspectiva, las tres caras del “derecho a ir y venir”, como hemos visto más arriba, se reducen a una mera fuga, a menudo acelerada por las bombas, el hambre o las dramáticas sequías e inundaciones. De hecho, si estas tres alternativas no están presentes al mismo tiempo, solo



Imagen: Pablo Bernasconi / RefugiArte

termina prevaleciendo un tipo de solución presionada por las circunstancias más diversas. Las alternativas de permanecer como ciudadano del propio país, por un lado, o de regresar después de una experiencia migratoria, por el otro, se convierten en opciones descartadas de antemano por algún tipo de coacción violenta.

Lo cierto es que cuando una persona o familia necesita irse, se debe presentar al mismo tiempo la posibilidad de quedarse, así como la posibilidad de regresar en caso de salida. Si las tres alternativas no se dan simultáneamente, entonces encontramos que el "derecho a ir y venir" se limita a la obligación de escapar a toda costa de una situación hostil y adversa. Al tener la intención de emigrar, la persona o familia experimenta tanto el deseo de permanecer con las raíces en la tierra en la que nació, como el sueño de un posible retorno más o menos pronto. De lo contrario, el migrante se enfrenta a una contingencia de inapelable impotencia. Presionado por la necesidad o la persecución, se siente condenado a huir. En este caso, conviene distinguir correctamente lo que representa la fuga y lo que representa la búsqueda. La huida no permite ningún tipo de elección: la falta y la falta de nuevas oportunidades, las perturbaciones climáticas o las divergencias político-ideológicas exigen una salida, a veces tan inmediata como inesperada. La *búsqueda*, por el contrario, contiene una buena dosis de elección: aunque el migrante no se vea presionado por la adversidad, elige emigrar hacia un futuro más prometedor en otra región o país. En el primer caso, prevalece la *necesidad* de salvarse a sí mismo y a la familia; en el segundo, prevalece la libertad de comprometerse personal/familiar por una movilidad geográfica que represente, al mismo tiempo, movilidad social.

**...emigrar, quedarse y regresar
dibujan los contornos de ese derecho
fundamental de todo ciudadano**

Cuando los migrantes se ven obligados a salir a la carretera por la pobreza, la violencia o alguna catástrofe, el instinto de supervivencia está en juego. Emigrar se convierte en una solución definitiva, por precaria que sea, pero una solución que te somete al "destino", como se suele decir. Por el contrario, cuando subjetivamente decide aventurarse por nuevos caminos y nuevas oportunidades, aunque no esté al borde de la desesperación o la miseria, está en juego la libertad de elección. Es decir, cuando lo que le lleva a decidir marcharse son las circunstancias externas, el "derecho a ir y venir" queda definitivamente comprometido. Tal derecho sólo existe en términos reales y verdaderos, cuando en correspondencia existe también el derecho de estancia. Uno y otro -irse o quedarse- deben tener el mismo peso en la balanza, creando el terreno favorable para una decisión libre y espontánea.

P. Alfredo J. Gonçalves, CS
Asesor de la SPM – São Paulo

Baixada Santista recibe a más de 150 jóvenes en la Misión JUVES 2024



Finales del mes de octubre, en la Parroquia Nossa Senhora das Graças, en Vicente de Carvalho, Baixada Santista (SP), se realizó la Misión JUVES 2024, ese año, el evento contó con la presencia de más de 150 jóvenes, provenientes de ciudades como Curitiba (PR), Ribeirão Pires (SP), São Bernardo do Campo (SP) y Jundiaí (SP).

El primer día (sábado) contó con la participación del Padre Gabriel Battistella, CS, Misionero Scalabriniano en Florianópolis, Santa Catarina, y responsable de la Pastoral Migrante, Región Sur 4. En su charla, el Padre Battistella abordó su historia vocacional y cuestiones relacionadas con la migración. El sacerdote destacó también la importancia de la acogida y, sobre todo, de la actividad misionera en grupos de jóvenes. Por la tarde, los jóvenes fueron a las comunidades de la Parroquia de Nossa Senhora das Graças, para conocer las realidades de estos lugares.

También el sábado, la Pastoral de Movilidad Humana de la Parroquia Nossa Senhora das Graças promovió un momento de conversación con migrantes senegaleses, venezolanos, haitianos y afganos. La acción permitió la integración y el compartir entre los presentes.

El domingo se celebró la misa de clausura y envío misionero, presidida por el padre Gabriel Battistella. En la Celebración Eucarística se destacó a los participantes la importancia de seguir el legado de San Juan Bautista Scalabrini, actuar con acogida en los grupos parroquiales y perseverar en la misión.

Creada en 1995, la Juventud Scalabriniana (JUVES) es un movimiento de jóvenes católicos que, siguiendo los pasos de Jesucristo, se ponen en las huellas de San Juan Bautista Scalabrini, obispo y apóstol de los inmigrantes.

Fuente: scalabrinianos.com 22-10-24



Foto: Comunicación Juvenil Scalabriniana

Líderes del Movimiento Laico Scalabriniano se reúnen en San Pedro de Jujuy, Argentina

Del 1 al 3 de noviembre, en la ciudad de San Pedro de Jujuy, en Argentina, se reunieron los líderes del Movimiento Laico Scalabriniano de la ex Provincia de San José, provenientes de Montevideo (Uruguay), La Paz (Bolivia), Rosario, Merlo y Mendoza (Argentina), con la presencia de su asistente eclesial, el padre Carlos Alberto Villar Ospina.



La bienvenida tuvo lugar en la Parroquia de Santa Teresinha y São João Batista Scalabrini, donde el grupo fue recibido por el Párroco P. Jorge García Méndez y el Vicario Parroquial, responsable de la animación vocacional, P. José Renato Vendrusculo. Se eligió el lugar porque es un hito importante: además de celebrar los 40 años de presencia scalabriniana en San Pedro, la ciudad alberga la tumba del Padre Tarcisio Rubin, CS, misionero scalabriniano y Siervo de Dios.

Durante el encuentro, los participantes reflexionaron sobre las acciones del movimiento durante el último año y también tuvieron la oportunidad de vivir la misión de manera práctica, con una visita a los barrios periféricos de la ciudad. Uno de los momentos más emotivos fue la visita a la tumba del padre Tarcisio, donde, junto con la comunidad parroquial, los participantes celebraron una misa en el cementerio en memoria de los fieles fallecidos.

Otro momento destacable fue el conmovedor testimonio de Norita Ruiz, periodista local que compartió su experiencia personal con el Padre Tarcisio, conmoviendo a todos con sus recuerdos y la importancia del misionero para la ciudad.

Fuente: scalabrinianos.com 8-11-24

Misioneros de San Carlos - Scalabrinianos
desde 1887 sirviendo a migrantes y refugiados en 33 países



Camina
humildemente
con tu Dios

cf. Miqueas 6, 8

Serie Grafica - Tema Vocazione - 3.5/14



www.scalabrini.org ~ www.scalabrinisaintcharles.org

Facebook: Province St Charles Borromeo - Scalabrinians ~ Twitter: Scalabrini St Charles (@StCharlesProv)

email: info@scalabrinisaintcharles.org